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Журнал, 
до свидания!
Как цифровые технологии 
помогают в борьбе с бюрократией
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Важнейшее 
из искусств
Чем удивила зрителей Неделя 
нового российского кино
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Электрогазосварщик Михайловского ГОКа Сергей Терлецкий принимает 
поздравления от друзей и коллег. Ещё бы: на всероссийском конкурсе 
профмастерства его признали лучшим в своём деле. Накопленный им опыт 
пригодился тогда, когда организаторы внезапно поменяли условия 
выполнения задания. Но Терлецкий не спасовал и выполнил поставленную 
задачу идеально. 
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Журнал, до свидания!
Как Металлоинвест борется с бюрократией

ОТКРЫЛИ ПОРТАЛ
Проект полностью изменил 
формат работы с нарушения-
ми в сфере ОТиПБ. На смену 
многочисленным журналам 
пришёл единый корпоратив-
ный портал.

 БЫЛО
Ещё недавно на всех произ-

водственных участках наруше-
ния охраны труда — сломанное 
заграждение, недостаток осве-
щения, утечку воды или загро-
мождённый проход — фиксиро-
вали на бумаге.

Кроме того, мастера и на-
чальники участков отмечали 
в журнале ответственных за 
устранение проблемы. Эти спе-
циалисты, в свою очередь, там 
же отчитывались о проделанной 
работе. Её контролировали — 
по бумаге — мастер, начальни-
ки участка и цеха, специалист 
по охране труда… От фиксации 
нарушения до его устранения 
увесистая книга несколько раз 
переходила из рук в руки (вер-
нее, до неё нужно было дойти). 
И таких книг на всех комбинатах 
было более пятисот — не считая 
тех, которые ушли пылиться в 
архивы.

 СТАЛО
Теперь все нарушения посту-

пают на портал ОТиПБ. Участ-
ники процесса работают в нём 
со своего компьютера. Здесь всё 
в реальном времени: как толь-
ко мастер занёс нарушение на 
портал, ответственному тут же 
приходит уведомление. Сразу 
после устранения проблемы 
на портале появляется отчёт 
(часто с подтверждающим фо-
то), а мастер тут же принима-
ет работу. Проконтролировать, 
как обстоит дело со сломан-

К ОДНОМУ ЗНАМЕНАТЕЛЮ
А в этой истории не понадоби-
лись продвинутые информаци-
онные ресурсы и технологии. 
Выдавать средства индивиду-
альной защиты на комбинатах 
стало намного проще, когда из-
менили всего один документ — 
ведомость выдачи СИЗ. В ней 
ежемесячно расписываются 
работники, когда получают оч-
ки, перчатки или ботинки. 

 БЫЛО 
Раньше к выдаче каждого сред-

ства индивидуальной защиты, 
моющего или обеззараживающе-
го средства готовили отдельную 
ведомость. В зависимости от ус-
ловий труда и производственного 
подразделения работник получал 
от трёх до десяти наименований 
СИЗ. Соответственно, он ставил 
подпись в таком же числе ведомо-
стей, которые ещё нужно было на-
печатать материально ответствен-
ному лицу. 

После этого каждый документ 
подписывали ещё три человека: 
кладовщик, ведущий специалист 
ОТиПБ и начальник участка.

 СТАЛО
С июня вместо документов на 

отдельные СИЗ сделали один — на 
все сразу. Такая ведомость вклю-
чает в себя несколько колонок: по 

одной для каждого средства за-
щиты. Теперь работник, незави-
симо от участка и цеха, в котором 
работает, ставит подпись только 
в одном документе.

— Выдавать СИЗ рабочим стало 
проще и потому, что теперь ведо-
мость не нужно подписывать ве-
дущему специалисту и начальни-
ку участка, — считает кладовщик 
управления по производству за-
пасных частей ОЭМК Елена Ма-
каренко. — Достаточно только за-
крывающей подписи материаль-
но ответственного лица — то есть 
моей. Так что теперь всё проходит 
гораздо быстрее.

 В ЧЁМ ПРЕИМУЩЕСТВО
Бумажный поток, сопровожда-

ющий выдачу средств защиты, со-
кратился в несколько раз.

— Только на одном ОЭМК 
190 производственных участ-
ков! — говорит менеджер проек-
та дебюрократизации Дмитрий 
Шелудько. — Раньше на каждом 
участке готовили ежемесячно не-
сколько ведомостей. Это почти 
две тысячи бумажных листов, 
а комбинатов у нас в компании 
три. Серьёзно сократились и вре-
менные затраты, потому что но-
вую ведомость заверяет одна под-
пись вместо трёх. Кроме того, те-
перь форма документа для всех 
подразделений единая. А значит, 
с ним будет удобнее работать.

Ваше слово!

Координирующую роль 
в дебюрократизации 
Металлоинвеста 
отвели компании JSA.
Её специалисты собирают 
и прорабатывают 
инициативы по упрощению 
бизнес-процессов, которые 
поступают от управляющей 
компании, комбинатов
и дочерних структур. 

> Знаете, как 
сократить бумажный 
документооборот? 

> Есть мысли по поводу 
того, как упростить 
цепочку согласований? 

> Придумали вариант 
улучшения работы 
корпоративных 
информационных 
сервисов?

В таком случае заходите 
на корпоративный 
Портал программы 
быстрых изменений 
http://dbr.co.metinvest.com 
и заполняйте форму 
заявки. 

Кстати, с 2021 года 
в проектную группу 
поступила 4 061 
инициатива. Более тысячи 
из них уже воплотили на 
практике.

Проект быстрых изменений, упрощения бизнес-процессов 
и дебюрократизации стартовал в Металлоинвесте в 2021 году. 
Первые результаты не заставили себя ждать: например, 
практически к нулю удалось свести бумажный формат 
служебных записок. А мы расскажем о решениях, которые 
серьёзно упростили два направления работы вертикали охраны 
труда и промышленной безопасности.

Ярослав Макаров
Фото Владимира Авдеева и Александра Белашова

‐ На смену увесистому журналу, в котором фиксировали наруше-
ния норм промбезопасности, пришёл корпоративный портал

‐ Выдавать СИЗ рабочим стало проще, отмечает кладовщик 
управления по производству запасных частей ОЭМК Елена Макаренко

сэкономил 
Металлоинвест 
за время реализации 
проекта.
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ным заграждением, в любой 
момент может специалист по 
ОТиПБ  и  ру ководитель  — 
вплоть до управляющего ди-
ректора комбината. Им нужно 
только открыть портал.

 В ЧЁМ ПРЕИМУЩЕСТВО
— Главное преимущество 

портала — это, безусловно, про-
зрачность, — говорит руководи-
тель направления по трансфор-
мации, расследованию и про-
филактике несчастных случа-
ев департамента развития си-
стемы управления процессами 
промышленной безопасности 
Сергей Кондратенко. — Мы ви-
дим обстановку на всех комби-
натах, отмечаем важные и про-
сроченные задачи, понимаем, 
что нужно для их выполнения. 
Если где-то в цехе утечка масла, 
то мы имеем возможность опе-
ративно предупредить работ-
ников: здесь пока ходить не на-
до! И, конечно, портал экономит 
массу времени, которое раньше 
уходило на работу с журналами!

Весь массив информации по 
отклонениям теперь хранится 
в электронном архиве. Полки с 
журналами уходят в прошлое.
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ФОРУМ

Елена Титова
Фото Александра Белашова

III корпоративный форум 
по системе управления рис-
ками собрал представителей 
ОЭМК, Лебединского и Михай-
ловского ГОКов, УралМетКома, 
Рудстроя и нескольких под-
рядных организаций. Участ-
ники искали оптимальные 
способы взаимодействия меж-
ду различными подразделе-
ниями, обсуждали, как сде-
лать риск-ориентированный 
подход понятным и доступ-
ным для каждого работника 
и как поставить охрану тру-
да на службу эффективности 
производства.

Не ради «галочки»
Участники форума ни на 

минуту не забывали: новые 
шаги нужны не ради «галоч-
ки» в отчёте, а для того чтобы 
сделать работу на предпри-
ятиях максимально безопас-
ной. Отдельное внимание уде-
лили вопросу доверия работ-
ников к инструментам управ-
ления рисками. И это понятно: 
без доверия нет ни осознанно-
го отношения к безопасности, 
ни готовности лично участво-
вать в улучшениях, формируя 
новую культуру производства. 

Специалисты по управле-
нию рисками отметили, что 
интерес людей к проекту СУР 
растёт. Но до желаемого целе-
вого результата пока ещё дале-
ко. Побеседовав с работника-
ми сортопрокатного цеха №2 
ОЭМК, рисковики взяли на за-
метку, что доверие подрывают 
длительные сроки устранения 
наиболее значимых «красных» 
рисков, отсутствие обратной 
связи, ошибки руководителей 
при доведении информации 
и даже непонятные аббревиа-
туры. Над решением этих про-
блем предстоит серьёзно пора-
ботать уже в ближайшее время. 

К слову, отсутствие дове-
рия — один из барьеров, тор-
мозящих внедрение отказов 
от выполнения небезопас-
ных работ. А ведь отказ — это 
один из способов выявления 
рисков.

Если проблема, будь то не-
качественные СИЗ или отка-
зы оборудования, решается на 
месте, «по старинке», то риск 
остаётся неучтенным. С ним 
раз за разом могут сталки-
ваться работники других смен 
или аналогичных подразделе-
ний. И в какой-то момент он 
«выстрелит». Зафиксирован-
ный же отказ от работы ста-
новится и сигналом об опас-
ности, и поводом для провер-
ки техники, энергосистем, пе-
ресмотра графика ремонтов. 

Показательно, что в элек-
тросталеплавильном цехе 
ОЭМК сотрудники понимают, 
в каких случаях могут офор-
мить отказ, знают, как это 
сделать, почему это важно и 
куда обратиться, если непо-

Навстречу новым задачам
Почему специалист по рискам должен стать и специалистом по охране труда

Прямая речь

Андрей Черепов, 
заместитель генерального 
директора Металлоинвеста 
по промышленной 
безопасности, охране труда 
и окружающей среды:

‟ 2024 год мы плани-
руем посвятить раз-
витию системности в 

устранении рисков. Вторая за-
дача — распространение СУР на 
подразделения, ещё не охвачен-
ные проектом, и на подрядные 
организации. 

Александр Лазуткин, 
директор по промышленной 
безопасности, охране труда 
и окружающей среды ОЭМК:

‟ Все предложения, 
прозвучавшие на фо-
руме, мы поддержи-

ваем. Но каждый процесс на-
до «затачивать» под конкретные 
комбинаты, потому что у каждо-
го предприятия своя специфи-
ка. И мы этим займёмся. 

Алексей Ушаков, 
директор по промышленной 
безопасности, охране 
труда и окружающей среды 
Лебединского ГОКа:

‟ Услышал от коллег мно-
го интересного. Одно-
значно поддерживаю 

объединение СУР и стандарта ра-
боты руководителя. Мы у себя 
на комбинате такой подход уже 
опробовали и всем рекомендуем.

Максим Басенко, 
директор по промышленной 
безопасности, охране 
труда и окружающей среды 
Михайловского ГОКа:

‟ Важно, чтобы то, что 
мы сейчас делаем, ста-
ло системным рабо-

чим проектом для всех наших 
предприятий. Уверен, командная 
работа даст нужный результат.

оцифровать его. Это упростит 
жизнь и рядовому сотрудни-
ку, и тем, кто отвечает за ор-
ганизацию работ повышенной 
опасности. Им не придётся 
выбирать, каким источником 
лучше воспользоваться. Легче 
будет и оформлять электрон-
ный наряд-допуск. 

Ещё один пример — ис-
пользование  инструмен-
тов управления рисками при 
расследовании несчастных 
случаев. 

По большому счёту, любая 
травма — это реализовавший-
ся риск. И значит, помимо во-
проса «Что пошло не так?», от-
вет на который должна дать 
рабочая группа, уместно спро-
сить: «Что ещё может пойти 
не так на этом месте?» и «Где 
ещё может возникнуть подоб-
ная ситуация?». Такой подход 
помогает выявить корневые 
причины происшествия и не 
допустить его повторения в 
дальнейшем.

Что дальше?
Важное направление — 

обучение сотрудников. Полу-
чать новые знания нужно не 
только «рисковикам», но и спе-
циалистам по охране труда. 

средственный руководитель 
не принимает отказ.

— Спорные ситуации дей-
ствительно могут возник-
нуть, — признаёт начальник 
участка электропечей  Дмит-
рий Красноухов. — У каждо-
го человека свой опыт, своё 
восприятие угроз и опасно-
сти. Порой то, что один счи-
тает риском, второй воспри-
нимает как норму. Но в этом 
случае работник может про-
информировать вышестоящего 
руководителя, например, на-
чальника участка, начальни-
ка цеха. Может разместить со-
общение в нашем общем чате, 
и оно не останется незамечен-
ным. И не надо бояться! Актив-
ных работников, которые вы-
являют риски, мы поощряем, 
а не наказываем. 

Со всех сторон
На форуме участники об-

суждали, как объединить раз-
ные инструменты, сделать их 
более функциональными. На-
пример, предложили на осно-
ве карты рисков, карты поша-
гового выполнения операций 
(КПВО) и анализа безопасно-
го выполнения работ (АБВР) 
создать единый документ и 

— Сегодня специалисты 
системы управления произ-
водственными рисками и со-
трудники дирекции ОТиПБ 
работают параллельно, часто 
независимо друг от друга, — 
поясняет руководитель на-
правления повышения уров-
ня культуры безопасности 
и внедрения инструментов 
управления рисками в области 
охраны труда и промышлен-
ной безопасности Екатерина 
Рогова. — Охрана труда в ос-
новном сосредоточена на за-
конодательных вопросах, «ри-
сковики» — на внедрении про-
активного подхода.

На начальном этапе вне-
дрения СУР такое разделе-
ние было оправданным. Спер-
ва требовалось сформировать 
команду, обучить людей, отра-
ботать новые методы. На те-
кущий момент эта задача ре-
шена. В то же время назрела 
необходимость более тесного 
взаимодействия специалистов 
СУР с производственниками 
и представителями системы 
охраны труда: без совмест-
ной работы задачу повыше-
ния безопасности не решить. 

Именно поэтому одной из 
тем форума стало создание 
«идеального портрета» со-
трудника HSE. Ведь в идеале 
охранник труда должен быть 
не только контролёром, но и 
консультантом, помощником 
и партнёром. 

— Каждый из специали-
стов по рискам должен стать 
специалистом по охране тру-
да. Каждому специалисту по 
охране труда надо стать спе-
циалистом по рискам. Каждо-
му надо глубоко изучить про-
изводство. И только став еди-
ным целым, мы сможем помо-
гать нашим предприятиям в 
развитии культуры безопасно-
сти, — уверен заместитель ге-
нерального директора Метал-
лоинвеста по промышленной 
безопасности, охране труда и 
окружающей среды Андрей 
Черепов. 

 ‐ Отдельное 
внимание 
участники фо-
рума уделили 
теме доверия 
работников 
инструмен-
там управле-
ния рисками

 / Работники 
ЭСПЦ ОЭМК 

знают о праве 
на отказ от 
небезопасной 

работы и 
готовы им 

пользоваться
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева, 
Евгении Фроловой и из личного 
архива Сергея Терлецкого

На торжественной церемо-
нии конкурса профмастерства 
«Строймастер» награду Сергею 
Терлецкому вручили министр 
строительства и ЖКХ Ирек Фай-
зулин, заместитель министра 
Алексей Ересько и президент 
Национального объединения 
строителей Антон Глушков.

В этом году электрогазо-
сварщик автотракторно-
го управления Михайлов-
ского ГОКа предпринял 
вторую попытку поко-

рить вершину профессионального 
олимпа. Пять лет назад он уже уча-
ствовал во всероссийском конкурсе. 
Но тогда стал вторым. 

— Мысль о том, что я не взял пер-
вое место, всё это время не выходила 
у меня из головы, — говорит Сергей 
Терлецкий. — Я был уверен, что смо-
гу справиться со всеми заданиями. 
Да и коллеги меня поддерживали. 
Мой наставник — главный сварщик 
технического управления дирекции 
по ТОиР МГОКа Юрий Чернядьев — 
в шутку говорил, что не уйдёт на 
пенсию, пока я не привезу победу. 

Знание — сила
В профессию Сергея привёл отец. 

Бывший военный после выхода в 
отставку трудился электрогазос-
варщиком. Сын часто бывал у него, 
смотрел, как тот работает, держит 
электрод, выполняет швы.

— Отец делился со мной собствен-
ными наработками и секретами ма-
стерства. Я учился в Железногорском 
политехническом колледже, после 
занятий почти каждый день прихо-
дил к нему на работу и учился варить 
металл, — вспоминает Терлецкий.

 Отцовские уроки не прошли бес-
следно. Ещё в студенчестве Сергей 
единственный среди учеников по-
лучил третий разряд сварщика. 

— Помните, как дедушка Ленин 
учил? Учиться, учиться и ещё раз 
учиться! — улыбается он.

Мелочей не бывает
Терлецкий всегда с удовольстви-

ем принимал участие в профессио-
нальных состязаниях. В 2018 году 
победил в национальном конкурсе 
профмастерства по Центральному 
федеральному округу. На следую-
щий год стал лучшим электрогазо-

Лучший сварщик страны
Что помогло электрогазосварщику Михайловского ГОКа 
победить на всероссийском конкурсе

Справка

Конкурс «Строймас-
тер» проводит 
Национальное объе-
динение строителей 
(НОСТРОЙ) при под-
держке Минстроя Рос-
сии. Соревнования 
профессионалов про-
ходят в номинациях 
«Лучший сварщик», 
«Лучший штукатур», 
«Лучший каменщик» 
и «Лучший монтаж-
ник каркасно-обши-
вочных конструкций». 
В этом году в конкур-
се приняли участие 
более 800 специалис-
тов строительной от-
расли из 43 регионов 
России.

сварщиком Металлоинвеста: в кор-
поративном конкурсе он опередил 
коллегу с Лебединского ГОКа с раз-
ницей всего в один балл. 

— В нескольких областных со-
ревнованиях, которые проходили в 
Курске, я занимал первые места, — 
говорит Сергей. — Причём не толь-
ко показывал своё мастерство, но и 
учился у других конкурсантов. На-
блюдал за ними, делал выводы. От-
мечал, что, возможно, в каком-то 
шве мне надо что-то изменить, сде-
лать не так, как раньше, задержаться 
на полсекунды, уйти на миллиметр 
в сторону. Может показаться, что это 
мелочи. На самом деле в сварке ме-
лочей не бывает.

Когда понял, что до победы во 
Всероссийском конкурсе не хвати-
ло совсем немного, вместе с настав-

победы на региональных этапах 
конкурса «Строймастер». Сергей 
Терлецкий был единственным 
представителем ЦФО в номинации 
«Электрогазосварщик».  

Накануне состязаний организа-
торы выслали конкурсантам при-
близительные образцы заданий. Од-
нако в самый ответственный момент 
условия неожиданно поменяли. В 
финале электросварщикам пред-
стояло работать другим диамет-
ром электрода и варить шов иной 
толщины. Сократили и время, от-
ведённое на выполнение заданий.

—  Многие ребята растерялись, 
потому что готовились к другому, — 
рассказывает он. — Но меня такая 
перемена не выбила из колеи. На 
Михайловском ГОКе я ремонтирую 
всю колёсную карьерную технику 
комбината. Каждую рабочую сме-
ну в моих руках оказываются совер-
шенно разные детали, и поврежде-
ния у них тоже разные. Поэтому для 
меня нет незнакомых или неожи-
данных задач. Конкурсное задание 
было сложным, но я б не сказал, что 
невыполнимым. 

После жеребьёвки конкурсан-
ты разошлись по кабинкам. Как и 
все участники, Сергей изготовил 
два модуля. На одном использовал 
ручную дуговую сварку, на дру-
гом — механизированную, с приме-
нением таврового шва. 

За работой следили камеры ви-
деонаблюдения. Эксперты обра-
щали внимание не только на пра-
вильность выполнения задания и 
соответствие шва заданным пара-
метрам, но и на соблюдение правил 
техники безопасности. Если фик-
сировали нарушения, выписывали 
конкурсантам штрафные баллы. 

Мечта сбылась
Новость о том, что он стал луч-

шим электрогазосварщиком России, 
Сергей узнал вечером конкурсного 
дня, когда организаторы в общем ча-
те опубликовали итоги состязаний.

—  Сначала не поверил своим гла-
зам. Потом осознал. Необыкновен-
ное чувство: мечта сбылась! 

— То есть для вас победа стала 
неожиданностью?

— Не совсем. Я был уверен, 
что эта вершина мне обязательно 
покорится.

«Мой наставник 
в шутку 
говорил, что 
не уйдёт на 
пенсию, пока 
я не привезу 
победу».

«Для меня нет 
незнакомых или 
неожиданных 
задач. Конкурсное 
задание было 
сложным, но 
я б не сказал, что 
невыполнимым».

 ‐ Мечта Сергея Терлецкого сбылась: он стал лучшим электрогазосварщиком России

 ‐ Высокую 
награду сотруд-
нику МГОКа (в 
центре) вручили 
замминистра 
строитель-
ства и ЖКХ 
Алексей Ересько 
и президент 
Национального 
объединения 
строителей 
Антон Глушков

 ‐ Искусство сварки Сергей в своё 
время перенял у отца

никами и помощниками — Юрием 
Чернядьевым и ведущим специали-
стом по сварке и наплавке дирекции 
по ТОиР МГОКа Михаилом Терехи-
ным — принял решение учиться в 
волгодонской Школе сварщиков. 

—  Мне очень повезло с поддерж-
кой старших коллег. Чернядьев и 
Терехин помогали мне готовиться 
к конкурсам, вместе с администра-
цией подразделения брали на себя 
все оргвопросы. Я был сосредоточен 
только на выполнении конкурсно-
го задания, —  говорит Терлецкий.

Неожиданных задач 
не бывает

В августе в подмосковный Ко-
ролёв приехали лучшие масте-
ра страны, одержавшие до этого 
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Евгения Шехирева,
Олег Шевцов
Фото 
Александра Белашова 
и Николая Рыбцева

Среди традицион-
ных подарков от 
Металлоинвеста, 
которые получили 
к началу учебного 

года первоклассники Губки-
на, Железногорска и Старо-
го Оскола, был и новый дет-
ский журнал. На яркой облож-
ке — два юных промышлен-
ных туриста и большегруз-
ный автомобиль...

История в комиксах
— Как вы думаете, что за 

камень я держу в руках? — 
спрашивает у первоклашек 
учительница начальных клас-
сов Губкинской СОШ с углуб-
лённым изучением отдель-
ных предметов Елена Черных, 
показывая кусочек тёмно-
серой породы. — Это желез-
ная руда. Из неё делают сталь, 
которую потом применяют 
для создания машин, мебе-
ли, каркасов зданий и мно-
гих других полезных вещей. 
А как железная руда связана 
с нашим городом? 

— Наверное, её тут мно-
го! — делятся догадкой маль-
чишки и девчонки.

— Правильно! А почему у 
города такое название, зна-
ете? — спрашивает Елена. И, 
видя замешательство на дет-
ских лицах, решает помочь: — 
Давайте этот секрет мы с ва-
ми узнаем из журнала, от его 
главного героя — Рудика. 
Смотрите, он похож на кусо-
чек руды — отсюда и имя. И 
он знает, как Губкин получил 
своё название.

Малыши открывают стра-
ницы с комиксом, который 

МАССМЕДИА

«Привет, друг! Я — Рудик!»
Зачем Металлоинвест выпустил журнал для детей

рассказывает об изучении 
КМА и непростой судьбе учё-
ного, чьё имя теперь носит 
город горняков…

Побыть за рулём 
великана

Мальчишки продолжают 
листать и с восторгом зами-
рают на развороте, где раз-
местился гигантский жёлтый 
большегруз.

— Вот бы покататься на та-
ком! — говорят они.

— Это БелАЗ, — со знани-
ем дела отмечает Данил Мо-
розов. — Мне папа про них 
говорил. Они перевозят мно-
го руды за раз.

Папа Данила — Сергей — 
трудится на Лебединском 
ГОКе и часто рассказывает 
сыну истории о комбинате. 
Родители многих ребят из 
этого класса связаны с гор-
нодобывающей промышлен-
ностью и металлургией. Так 
что кое-что о добыче руды и 
выплавке стали первокласс-
ники уже знают. Тем не ме-
нее они с интересом читали 
историю дружбы водителя 
из Железногорска и больше-
груза по имени Сто Первый. 
И задумались, а что эдако-
го можно было бы рассказать 
друзьям о профессиях своих 
пап и мам?

А ещё первоклашкам уда-
лось примерить на себя роль 
водителя, сесть за руль и 
проехать по карьеру: с помо-
щью фишек в виде БелАЗов 
и игры-бродилки, которая 
описывает путешествие по 
серпантинам рудной чаши.

Окатыш 
или смешарик?

Идея выпустить детский 
журнал с профориентаци-
онным контентом возник-
ла на фоне запуска проектов 

промышленного туризма на 
предприятиях Металлоин-
веста, говорит главный ре-
дактор Медиацентра Галина 
Филоненко.

— Конечно, детский жур-
нал должен развлекать ре-
бёнка. Именно поэтому под 
обложкой у нас — комикс, 
сказка, настольная игра, 
всевозможные головолом-
ки — поясняет она. — Но в 
то же время мы постарались 
сориентировать юного чи-
тателя на металлургические 
профессии и деятельность 
предприятий Металлоинве-
ста, рассказать об истории и 
современной жизни городов, 
где живут и работают наши 
сотрудники. Поэтому дети 
узнают из журнала про пром-
туризм и труд металлургов, 
а при прохождении настоль-
ной игры изучат устройство 
карьера, где добывают руду. 

Главный герой журна-
ла — сказочный персонаж по 
имени Рудик. Юные читате-
ли уже спорят о том, на кого 
он больше похож — на героев 
мультфильмов вроде «Смеша-
риков» или на оживший ока-
тыш, сбежавший с фабрики 

6+

»

окомкования. Представители 
старшего поколения и вовсе 
сравнили кругляша с геро-
ем популярного в советское 
время журнала «Мурзилка»: 
внешнее сходство, конечно, 
отсутствует, но оба персона-
жа ведут маленького читате-
ля по своим страницам, рас-
ширяя его кругозор. 

Сталелитейные ребусы
Профориентация от «Ру-

дика» выглядит ненавязчиво. 
Вот, например, увлекатель-
ный рассказ о Москва-Сити — 
и при этом журнал упомина-
ет, что каркас небоскрёбов 
сделали из надёжной осколь-
ской стали. Вот счастливые 
лица юных промышленных 
туристов, которые приехали 
на ОЭМК, а рядом с пошаго-
вым описанием их маленько-
го путешествия — подсказка 
для тех, кому тоже захочется 
посетить предприятие. Ма-
ло того, даже ребусы в жур-
нале содержат такие слова, 
как «сталевар», «карьер» или 
«комбинат»!

— А нам понравился ре-
цепт шоколадных окаты-
шей. Очень аппетитные они. 
Обязательно приготовим их 
вместе с мамой! — говорят 
сёстры-близняшки Аня и Ма-
ша Роговы.

Целевая аудитория «Ру-
дика» — дети, которые жи-
вут в Губкине, Железногор-
ске и Старом Осколе. Но не 
слишком ли рано начинать 
профориентацию с первого 
класса? Школьные педагоги 
(особенно участники проек-
та «Вместе! С образованием») 
отвечают на этот вопрос од-
нозначно: не рано.

— У нас в этом году в 5–11 
классах ввели такие уроки. 
А для первоклассников соз-
дали кружки, где малышам 
рассказывают о профессиях. 
И детский журнал — хорошее 
подспорье: через игру, увле-
кательные задания, красоч-
ные рассказы ребята узнают 
о наших городах, комбина-
тах, детали о различных тех-
нических специальностях, — 
уверена Елена Черных. — Мы 
и раньше проводили класс-
ные часы и профориентаци-
онные уроки. Приходилось 
искать информацию в интер-
нете, книгах, архивах музея. 
Потом адаптировать для дет-
ской аудитории. Это занима-
ло много времени. А в «Руди-
ке» всё уже описано доступ-
ным интересным языком.

Журнал в подарок
В Металлоинвесте плани-

руют выпускать журнал как 
минимум дважды в год — 
к Новому году и ко Дню ме-
таллурга. И, конечно, его 
получат дети сотрудников 
компании.

— Будет здорово, если в 
новогоднем подарке от пред-
приятия, помимо сладостей, 
ребёнок найдёт ещё и наш 
журнал, — говорит началь-
ник управления корпоратив-
ных коммуникаций Михай-
ловского ГОКа Ольга Харла-
нова. —  И прочитает о том, 
где работают его родители и 
за что ценят продукцию на-
ших комбинатов.

Кстати

B Электронную 
версию «Рудика» 
можно полистать 
здесь:

‐ В школах уже 
оценили проф-
ориентационный 
потенциал дет-
ского журнала

/ Первоклассники получили «Рудик» в подарок от Металлоинвеста к началу учебного года

‐  Рудик — персонаж необычный, 
но симпатичный! 
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БУДЬ В КУРСЕ

Елена Байтингер

Вредно  ли  работать 
по ночам? Можно ли 
взбодриться с помо-
щью кофе и энергети-
ков? Когда ложиться 

спать и чем лучше завтракать? 
Ищем ответы на эти и другие во-
просы вместе с врачом-методис-
том Белгородского областного 
центра общественного здоро-
вья и медпрофилактики Инной 
Ремешило.

— Вредно  ли  работать 
ночью? 

— Работа в ночную смену ска-
зывается на состоянии не луч-
шим образом: сформированные 
эволюционно биологические ча-
сы — режим сна и бодрствова-
ния — сильно сбиваются. От вре-
мени суток зависит выработка 
двух очень важных для человека 
гормонов — кортизола и мела-
тонина, работа которых должна 
чередоваться. Кортизол отвеча-
ет за нашу активность и работо-
способность, поэтому его макси-
мальный всплеск приходится на 
раннее утро. А мелатонин, от-
ветственный за отдых и сон, на-
оборот, должен вырабатываться 
вечером, перед сном. Когда чело-
век спит днём, а ночью работает, 
весь механизм сбивается. 

В организме человека, рабо-
тающего в ночном режиме, по-
стоянно преобладает кортизол. 
Отсюда — повышается артери-
альное давление, нарушается 
баланс работы инсулина. Ста-
новится сложнее контролиро-
вать уровень глюкозы, что может 
грозить сахарным диабетом, ги-
пертонической болезнью, ише-
мической болезнью сердца. Мо-
жет ухудшиться и психоэмоцио-
нальное состояние, ведь корти-
зол также считается гормоном 
стресса. При недосыпе человек 
может испытывать снижение 
тонуса, дискомфорт и присту-
пы тревоги. При этом гормон 
радости серотонин при сбитом 
режиме будет вырабатываться 
меньше.

— Зачем вообще нужен сон?
— Когда мы спим, мозг вы-

полняет очень важную работу: 
обрабатывает и анализирует на-
копленную за день информацию, 
переводит её в долгосрочную па-
мять. Если лишать себя сна, бу-
дет страдать концентрация вни-
мания, способность к запомина-
нию. Возрастает риск болезни 
Альцгеймера. Кроме того, орга-
низм не сможет избавляться от 
токсинов, что в норме происхо-
дит во время фазы медленно-
го сна. 

— Как выстроить режим сна 
при ночных сменах? В какое 
время ложиться и сколько ча-
сов нужно спать?

— Если вы знаете, что при-
дётся работать в ночные смены, 
лучше заранее подготовить свой 
организм к новому режиму. На 
это, как и на выработку любой 

Режим совы
Как помочь организму приспособиться к ночным сменам

другой привычки, стоит отвести 
не менее 21 дня. Желательно по-
спать хотя бы два часа до смены, 
а после работы необходим пол-
ноценный сон на 5-7 часов. 

— Что делать, если уснуть 
днём никак не получается?

— Нужно помочь себе, искус-
ственно создавая подходящие 
для сна условия. Например, мож-
но обеспечить максимальную 
темноту в помещении, повесив 
шторы, которые не пропускают 
солнечный свет. В хорошо про-
ветренном помещении заснуть, 
как правило, легче. Не следует 
нагружать себя лишней инфор-
мацией и засыпать под телеви-
зор. Если перекусить углевода-
ми, это тоже поспособствует сну.

— Как лучше выстроить ре-
жим питания? Плотно поесть 
перед сменой или, наоборот, 
нагрузить желудок уже после 
работы?

— Ночью наша пищеваритель-
ная система работает по ночно-
му времени, то есть в режиме 
отдыха. Процессы пищеварения 
замедляются, поэтому питание 
при таком графике нужно кор-
ректировать: спланировать пи-
тание днём, а ночью оставить 

индексом: ржаной хлеб, длинно-
зёрный рис, консервированные 
овощи. Если труд и умственный, 
и физический — добавьте белок.

— Стоит ли питаться ночью?
— Да, питание в ночную сме-

ну необходимо, чтобы поддер-
живать уровень сахара в крови. 
Около полуночи рекомендую 
поесть горячее (суп, рагу, мясо, 
рыбу). Перекусов должно быть 
примерно два. Они могут вклю-
чать в себя сухофрукты, орехи, 
йогурт. Лучше не употреблять 
ночью фастфуд, сдобу, жирную 
пищу — это создаёт условия для 
набора лишнего веса. Пить луч-
ше простую воду — она снижает 
чувство голода. Примерно один 
стакан в час, маленькими глот-
ками, лучше не холодную. 

— Стоит ли пить кофе или 
энергетики, чтобы побороть 
сонливость в течение ночи?

— Употреблять энергетичес-
кие напитки не стоит: они со-
держат много кофеина и сахара. 
Одна порция энергетика — это 
примерно 14 ложек сахара, а ко-
феина в ней столько же, сколько в 
трёх чашках кофе. Частое приме-
нение энергетиков ведёт к исто-
щению ресурсов организма, про-
блемам с сердечно-сосудистой 
системой, аритмии, повышению 
артериального давления, бессон-
нице, переутомлению, перевоз-
буждению нервной системы, ал-
лергическим реакциям, изме-
нениям психического состоя-
ния. По данным исследователей, 
1-2 баночки энергетического на-
питка в день повышают риск раз-
вития сахарного диабета на 26 %.

— Как лучше выстроить гра-
фик, если смены то дневные, 
то ночные?

— Крайне нежелательно ра-
ботать десять ночных смен под-
ряд. Даже молодым и здоровым 
людям врачи рекомендуют ра-
ботать по две-три ночи в неде-
лю, не более. 

— Бывают ли противопо-
казания к работе в ночную 
смену? 

— Отдельного перечня заболе-
ваний, при которых нельзя рабо-
тать ночью, нет. Врач медучреж-
дения и врач-профпатолог мо-
гут выдать справку о противопо-
казаниях работать ночью. Поря-
док выдачи таких справок и ме-
дицинских заключений установ-
лен федеральными законами. 
Медицинские заключения вы-
дают по результатам проведён-
ных медосвидетельствований, 
медосмотров, диспансеризаций, 
решений врачебной комиссии.

перекусы. Мелатонин переводит 
все процессы в спящий режим и 
помогает сжигать жир, даже ког-
да человек спит. А в случае ноч-
ного бодрствования этот процесс 
нарушен.

После ночной смены  нуж-
но позавтракать (примерно в 
8 утра). Поскольку после еды мы 
планируем сон, завтрак должен 
быть лёгким, с преобладанием 
богатых клетчаткой сложных 
углеводов. Они дают сытость и 
способствуют нормальной ра-
боте кишечника, вынужденного 
жить по изменённому графику. 
При этом желудок не будет пере-
гружен во время сна. 

На обед после сна (в 14–16 ча-
сов) необходимо какое-то горя-
чее блюдо со сложными углево-
дами и белками (например, ку-
риное филе или рыба). Вечером 
(примерно в 19 часов) можно не-
много поспать, чтобы снизить 
уровень стресса перед ночной 
работой. Перед уходом на сме-
ну лучше съесть белковую пи-
щу: яйцо, нежирное мясо, рыбу, 
сыр, бобовые, кисломолочный 
продукт. Если работа не связана 
с физическим трудом — овощи, 
зелень, фрукты, орехи, грибы. 
Если работа умственная — угле-
воды со средним гликемическим 

7

Ж 
  
   
 . 
П  
 
  
 5-7 .

 ‐ Владимир Переяславец. Налетался. 1957

№ 18 | 8 сентября 2023 годаЗдоровье

1. Среднестатистический 
человек проводит во сне 
треть своей жизни.

2. Существует специаль-
ная наука о сне — сомно-
логия. Она находится на 
стыке нейробиологии и 
медицины.

3. Анализ суточных биорит-
мов человека показы-
вает, что наиболее есте-
ственное время для днев-
ного сна — между 14:00 
и 16:00.

4. Одна из теорий утверж-
дает, что во время сна 
наш мозг упорядочива-
ет воспоминания и впе-
чатления, которые он по-
лучил в течение дня. По 
мнению учёных, во сне 
мы можем справляться 
с воспоминаниями о не-
приятных или травмиру-
ющих событиях.

5. Человек может прожить 
без сна всего несколь-
ко дней. Хроническая не-
хватка сна (менее 6 часов 
в сутки) ведёт к расстрой-
ству слуха и зрения, по-
вышению тревожности, 
навязчивым состояниям 
и нервным тикам, неспо-
собности сосредоточить-
ся, апатии и общей сла-
бости, нарушению обме-
на веществ и быстрому 
набору веса. 

6. В первые десять минут 
после пробуждения чело-
век забывает более 90 % 
содержания сна. 

7. Некоторые исторические 
личности спали всего 
3-4 часа в сутки. Среди 
них — Эдисон, Да Винчи, 
Тесла и Черчилль. По мне-
нию учёных, это связано 
не с их гениальностью, 
а с генетическими при-
чинами. 

ФАКТОВ О СНЕ
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КИНОСЕАНС

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

За пять дней зри-
тели из Губкина, 
Железногорска и 
Старого Оскола 
посмотрели шесть 

полнометражных кинолент 
отечественного производ-
ства. Каждый фильм — 
история, заставляющая 
задуматься о жизни и её 
ценностях.

Голосует зритель
Возможность оценить 

современный российский 
кинематограф зрители из 
трёх городов получили бла-
годаря инициативе благо-
творительного фонда «Ис-
кусство, наука и спорт» 
при поддержке Металло-
инвеста. По мнению моде-
ратора кинонедели, пре-
зидента международных 
и отечественных кино-
фестивалей Сергея Ново-
жилова, подобные показы 
фильмов важны как для 
зрителей, так и для самих 
кинематографистов. 

— Здесь есть возмож-
ность пообщаться с аудито-
рией, понять, какие жанры 
и направления интересны 
зрителю. По итогам подоб-
ных фестивалей и киноне-
дель можно получить пред-
ставление, что же нужно 
сегодня обществу, — уве-
рен Сергей Новожилов. — 
Выбирая картины, мы опи-
рались на итоги киносезо-
на прошлого года. Постара-
лись взять фильмы разных 
направлений, разных жан-
ров, ориентированных на 
разную аудиторию. 

Кроме того, на этот раз 
зрителям предложили по-
ставить свою оценку каж-
дому фильму. 

— Здорово, что нам да-
ют возможность посмо-
треть картины, которые 
не показывают в кинотеа-
трах, — полагает житель-
ница Железногорска Реги-
на Новосёлова. — Мы видим 
уникальный авторский 
взгляд на очень многие жиз-
ненные вещи. Понимаем, 

Важнейшее из искусств
Чем удивила зрителей Неделя нового российского кино

чем и как сегодня живёт ки-
нематограф, какие темы —
наиболее актуальные. 

Стремитесь к доброте
Картину с говорящим 

названием «Примесь по-
рока» снял омский режис-
сёр Денис Павленко.

— Это авторское кино, 
где режиссёр выступил и 
автором сценария, и про-
дюсером, и монтажёром, — 
говорит журналист и кино-
критик Феликс Грозданов.

Эта картина — история 
двух семейных пар, четы-
рёх друзей, двое из кото-
рых изменяют своим граж-
данским супругам. Моло-
дые люди хорошо обра-
зованы и начитаны, но за 
умными философскими 
рассуждениями о любви 
и браке, о жизни и смерти 
не находят смысла в своём 
существовании. 

— Мне не хватило на-
дежды на будущее. Хоте-
лось бы более жизнеут-
верждающей концовки, — 
поделилась впечатлением 
на выходе из кинозала Ок-
сана Симагова. 

Совершенно другая аура 
окутывает людей при про-

Любовь Руденко:

‟    Знаете, как говорят про ар-
тистов? Актёры — как брев-
на: куда их положат, там они 

должны гореть и давать тепло. Будь то 
театральная сцена, съёмочная кино-
площадка, концерт или просто встре-
ча со зрителем. Везде мы будем гореть 
для вас и давать вам тепло. 

Оксана Сташенко:

‟ Для меня нет разницы, где вы-
ступать:  в Кремлёвском Дворце 
съездов или в маленьком зале. 

Главное, чтобы актёру было что сказать. 
Ведь зритель любит не меня, а мои роли. 
А когда мы встречаемся лично, то это уже 
я — Оксана Сташенко, а не те персонажи, 
которых знают из кино. 

Олег Харитонов:

‟    Чего не хватает в сегодняш-
нем российском кино? Того 
же, чего не хватает и нашему 

обществу: опоры на ценности, которые 
мы потеряли за 30 лет. Это любовь к ро-
дине, любовь к матери, любовь к се-
мье. Вот что хочется увидеть в кино. И 
на этом воспитывать детей. 

Прямая речь

но, — рассказал режиссёр 
картины Андрей Карасов. — 
В фильме актриса читает 
монолог, которого не было 
в сценарии. Во время съё-
мок сцены, в которой её 
героиня вспоминает свою 
только что ушедшую в мир 
иной маму, Инна Михай-
ловна вдруг стала гово-
рить то, что было на сердце 
у неё самой. Вся съёмочная 
группа замерла. Двадцать 
человек стояли и боялись 
пошевелиться: настоль-
ко всё это было искренне и 
правдиво…

В картине переплета-
ются две истории. В одной 
мальчик уходит из детского 
дома за руку с новой мамой, 
а в другой — ребёнок попа-
дает в приют. Идея филь-
ма пришла Андрею Кара-
сову ещё в 2007 году, когда 
он был волонтёром в одном 
из детских домов.

— Одна девочка спроси-
ла меня: «Хочешь, я покажу 
тебе мою маму?». Она убе-
жала в свою комнату и при-
несла вырезку из журнала 
с фотографией Джулии Ро-
бертс, — вспоминает режис-
сёр. — У меня мурашки по-
бежали по всему телу. Тог-
да я понял, что обязательно 
сниму об этом фильм. 

В новом амплуа
Неделя нового россий-

ского кино — это не только 
показ кинолент, но и встре-
чи с интересными актё-
рами. 

Артисты, в основном из-
вестные по популярным ки-
норолям, открылись зрите-
лям с новой стороны. Так, 
ведущая артистка столич-
ного театра имени Маяков-
ского Любовь Руденко, ко-
торую мы знаем по филь-
мам «Жизнь Клима Самги-
на», «Отпуск за свой счёт», 
«Не будите спящую собаку», 
сериалу «Тайга», оказывает-
ся обожает романсы и вели-
колепно их исполняет. Для 
выступления она выбра-
ла свои самые любимые — 
романс из фильма «Белая 
гвардия», песню на музы-
ку и слова Анны Герман про 
«Город влюблённых людей» 
и композицию на музыку 
Тухманова «Я люблю тебя, 
Россия». 

Пела в этот вечер и На-
талья Гвоздикова, которую 
зрители полюбили за роль 
Полины в фильме «Большая 
перемена». В её интерпре-
тации зрители услышали 
известную композицию из 
фильма «Девчата» «Старый 
клён», бардовскую «Как здо-
рово, что все мы здесь се-
годня собрались».

Во время живого обще-
ния со зрителем, артисты 
рассказывали о своём твор-
честве, делились мнением о 
роли нового отечественного 
кино для страны и зрителей.

смотре картины «Всё хоро-
шо» режиссёра Елены Хаза-
новой. Лента рассказывает 
о мальчике Гоше, который 
«родился преждевременно 
с кучей диагнозов». Никог-
да ранее не выходивший из 
онкологической больницы, 
он идёт на риск: отправля-
ется в путешествие по но-
вогодней Москве в поис-
ках исчезнувшей из палаты 
подруги Ани с тем же диаг-
нозом, что и у него. В этой 
семейной драме есть место 
и юмору, и трагедии, и ра-
дости. Зрители и сами на-
чинают верить, что в жиз-
ни всё же больше светлых 
сторон. 

— Мы сейчас закрыты 
друг от друга. Но готов-
ность прийти на помощь 
всё равно есть у каждого, — 
считает учитель-логопед 
из Железногорска Анна Та-
таринова, посмотревшая 
картину. — Очень важно 
не прятаться от этого ми-
ра, стремиться к доброте.

Посвящается мамам
Тема материнства крас-

ной линией проходит в 
двух других кинолентах. 
Картина Натальи Назаро-

вой «Плакать нельзя» — о 
судьбе русской женщины 
и родительских правах в 
чужой стране. Татьяна вы-
шла замуж за скандинава и 
уехала к нему на родину. 

Там её сын от первого бра-
ка оказывается в руках со-
трудников ювенальной 
юстиции. Мальчика отда-
ют в другую семью, а мать 
начинает борьбу за пра-
во быть вместе со своим 
ребёнком. 

Фильм «Мятный пря-
ник» рассказывает о де-
тях-сиротах, живущих в 
детских домах. Он ещё не 
вышел в широкий прокат, 
но уже получил призна-
ние порядка 15 фестива-
лей и завоевал больше де-
сятка призов зрительских 
симпатий. 

Одну из своих послед-
них ролей сыграла Инна 
Чурикова.

— Инна Михайловна 
посвятила эту работу ма-
ме, Елизавете Захаровне 
Мантровой, поэтому сни-
малась абсолютно бесплат-

‐ За пять дней зрители посмотрели шесть картин, заставляющих задуматься о жизненных ценностях

‐ «Плакать нельзя» — драма о противостоянии 
человека и государства

‐ Инна Чурикова снималась в «Мятном прянике» бес-
платно. Прощальную роль актриса посвятила своей маме
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ЭХО ПРАЗДНИКА

Тонким пёрышком в тетрадь
Как прошёл День знаний в городе горняков

Евгений Дмитриев
Елена Тачилина
Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева, 
Евгения Дмитриева, 
Евгении Фроловой

В гости к школьникам
В каждой школе, как обычно, 

огромные белые банты перво-
классниц и целое море цветов, 
которые школьники приготови-
ли для своих учителей. Директо-
ра школ и педагоги поздравляют 
учеников и их родителей с нача-
лом нового учебного года, а пер-
воклашки, слегка ошеломлённые 
от того, что невольно стали героя-
ми дня, иногда путают слова в 
стихотворениях, подготовлен-
ных к торжественной линейке. 
И, конечно же, весёлая песенка 
«Чему учат в школе» — неофи-
циальный гимн этого осеннего 
праздника.

Ещё одна традиция школьных 
линеек — обязательное присут-
ствие почётных гостей — пред-
ставителей администраций Кур-
ской области и Железногорска, а 
также — работников Михайлов-
ского ГОКа.

— Всегда с удовольствием иду 
на этот праздник: очень прият-
но видеть радостные лица уче-
ников, — признаётся начальник 
спорткомплекса «Магнит», депу-
тат городской думы Александр 
Дорофеев, приветствуя учащих-
ся и педагогический коллек-
тив школы № 3. — Глядя на этих 
счастливых ребят, у которых вся 
жизнь — впереди, всегда вспо-
минаю свои школьные годы — 
самое прекрасное время в жизни 
каждого человека.

Директор школы Евгений 
Зайцев поблагодарил депутата за 
тёплые слова и подарок ко Дню 
знаний: по инициативе Алексан-
дра Дорофеева Металлоинвест 
приобрёл для общеобразователь-
ного учреждения десять школь-
ных досок.

Подарки первоклассникам
Каждому из 1 250 ребят, впер-

вые севших за парты в этом го-
ду, Михайловский ГОК подарил 
традиционный «Портфель пер-
воклассника». В 1 «Б» классе шко-
лы № 6 их раздали сразу после 
линейки. Вместе со своей первой 
учительницей Юлией Владими-
ровной Зубенко дети с интересом 
разглядывали содержимое порт-
фелей, листали красочный жур-
нал «Рудик». 

Кроме того, в подарочный на-
бор вошли яркие футболки бело-
го, синего и красного цветов для 
занятий физкультурой. Но боль-
ше всего ребят заинтересовала 
«Азбука безопасности». 

— Она не только поможет де-
тям изучить буквы, но и напом-

нит о важных правилах безо-
пасного поведения в школе, на 
улице и дома, — отметила Юлия 
Зубенко. 

В школе № 11, одной из круп-
нейших в России, такие «портфе-
ли» 1 сентября получили более 
двухсот человек: в этом году здесь 
сформировали восемь (!) первых 
классов. Детей и педагогов по-
здравил с началом нового учеб-
ного года директор по социаль-
ным вопросам МГОКа, депутат 
Курской областной Думы Борис 
Сорокин. По его словам, Метал-
лоинвест ежегодно направляет 
миллионы рублей на поддержку 
учреждений образования, на про-
ведение ремонтов, приобретение 
учебного оборудования и мате-
риалов, на оснащение классов и 
аудиторий.

Не только 
для школьников 

1 сентября стартовал учебный 
год в политехническом и горно-
металлургическом колледжах. 
С праздником студентов ЖГМК 
поздравил управляющий дирек-
тор Михайловского ГОКа Антон 
Захаров.

— Комбинат и колледж связы-
вают крепкие партнёрские отно-
шения, — отметил он. — ЖГМК — 
это настоящая кузница кадров 
для МГОКа, и мы заинтересова-
ны в том, чтобы вы получали но-
вые знания, осваивали свою спе-
циальность и приходили на наше 
предприятие. Мы предоставим 
вам отличные возможности для 
профессиональной реализации, 
ведь предприятие динамично раз-
вивается, успешно реализует мас-
штабные проекты. Ждём вас в на-
шей команде! 

В подарок от градообразую-
щего предприятия первокурсни-
ки ЖГМК и Железногорского по-
литехнического колледжа полу-
чили рюкзаки и корпоративные 
сувениры. 

Это интересно

Песню «Чему учат в школе» — 
около полувека назад сочи-
нил Владимир Шаинский. 
Автор текста Михаил Пляц-
ковский начал писать его… 
в лифте, когда соседский 
мальчишка, собирающийся 
в первый класс, спросил по-
эта: «Дядь Миш, а чему учат 
в школе?». Пляцковский на-
чал перечислять, и сам не 
заметил, как родилось сти-
хотворение «Буквы разные 
писать тонким пёрышком в 
тетрадь…», которое теперь 
1 сентября напевает вся 
страна.

 ‐ Первый звонок для первоклассников Железногорска  ‐ В 2023 году порог железногорских школ переступили 
1 250 первоклассников

 ‐ Каждому , кто впервые сел за парту в этом году, Михайловский 
ГОК подарил традиционный «Портфель первоклассника»

 ‐ Управляющий директор Михайловского ГОКа Антон Захаров 
поздравил студентов Железногорского горно-металлургического 
колледжа и подарил им на память рюкзаки
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К А ДРЫ

Дело молодых
Что обсуждали руководители Михайловского ГОКа 
с молодыми сотрудниками комбината

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

Только для молодёжи
Участниками форума 

«Наш выбор» стали сотруд-
ники комбината, возраст ко-
торых — не старше 30 лет, а 
стаж — не более одного года.

— Эти работники свобод-
ны от устоявшихся стерео-
типов. Они смотрят на про-
изводственные процессы не 
«замыленным» взглядом. 
Поэтому их оценки — до-
статочно объективны, и мы 
хотели бы их услышать, — 
поясняет бизнес-партнёр 
по вопросам управления 
персоналом МГОКа Игорь 
Климов. 

Форум преследует сразу 
несколько целей. Во-первых, 
руководители предприя-
тия хотят понять, насколь-
ко проблемы, выявленные 
в ходе опроса вовлечённо-
сти «Твой голос», актуаль-
ны для молодых работни-
ков. Во-вторых, работода-
телю важно знать, что имен-
но для этой категории со-
трудников наиболее важно 
и ценно? 

— На чём нам стоит скон-
центрировать внимание? 
Какие мероприятия надо 
проводить, чтобы привле-
кать и удерживать молодёжь 
на комбинате? Как повысить 
вовлечённость молодых со-
трудников? Вот круг вопро-
сов, которые нас интересу-
ют, — перечисляет Игорь 
Климов.

Плюсы и минусы
Модераторы предложи-

ли участникам форума от-
ветить на ряд вопросов. На-
пример, почему люди выби-
рают Михайловский ГОК? 
Что их удерживает на ком-
бинате? Почему они хотят 
здесь работать? Что на пред-

приятии нуждается в улуч-
шении? Чем условия отли-
чаются от тех, что предла-
гают другие работодатели? 
И, главное, что нужно сде-
лать, чтобы сотрудники хо-
тели работать на Михайлов-
ском ГОКе? 

— Мы заинтересованы в 
молодых и инициативных. 
Даём им все возможности 
для профессионального ста-
новления и развития. На 
комбинате они могут стать 
настоящими мастерами 
своего дела, а в перспекти-
ве — руководителями под-
разделений или профиль-
ных направлений, — под-
чёркивает управляющий 
директор Михайловского 
ГОКа Антон Захаров.

Участников разделили 
на девять команд, которые 
сразу же приступили к ра-
боте. Первым делом собра-
ли плюсы работы на Михай-
ловском ГОКе. 

— Практически все отме-
тили стабильную работу и 
заработную плату, а также 
её индексацию, премию по 
итогам года (так называе-
мую «тринадцатую»), еже-
годный оплачиваемый от-

пуск, нормированный ра-
бочий день и социальные 
гарантии, — рассказывает 
тренер-консультант и мо-
дератор форума Константин 
Баранский. 

В числе других аргумен-
тов в пользу комбината мо-
лодые люди назвали льгот-
ное питание, доставку на ра-
бочие места корпоративным 
транспортом, карьерный 
рост, возможность получе-
ния высшего образования и 
повышения квалификации, 
разнообразие выбора специ-
альностей. А ещё — условия 
для рационализаторства. 

После этого перешли 
к проблематике: что не 
устраивает работников? 

— Многие говорили об 
условиях труда. К приме-
ру, об отсутствии туалетов 
в шаговой доступности, о 
нехватке питьевой воды, о 
проблемах со спецодеждой 
или освещением, — говорит 
Константин Баранский.

Дежурная стрелочного 
поста УЖДТ Екатерина Уса-
чева в список проблем вклю-
чила отсутствие облегчён-
ной летней спецовки.

— В той форме, кото-

рую мы носим сейчас, жар-
ко, — поясняет сотрудни-
ца. — Да, у нас есть вен-
тилятор, но когда на ули-
це высокая температура, 
он не справляется. Осенью 
в синтетике очень хоро-
шо: она не продувается. Но 
летом — тяжеловато. 

Сделают вместе
Обсудив проблемы, мо-

лодые сотрудники переш-
ли к поиску путей их ре-
шения. Практически для 
каждой ситуации нашлись 
предложения. Даже для по-
вышения доходов. Одна из 
идей — премиальные над-
бавки и другие бонусы за 
спортивные или обществен-
ные достижения. 

— Мы обязательно изу-
чим все инициативы, кото-
рые сгенерировали участ-
ники форума, — отмеча-
ет директор по персоналу 
Михайловского ГОКа Оль-
га Серенко. — Надеюсь, что 
молодые сотрудники про-
должат генерировать идеи. 
Только так, общими уси-
лиями, мы сделаем нашу 
жизнь лучше. 

 ‐ Управляющий директор Михайловского ГОКа Антон Захаров отметил, что комбинат даёт молодым 
сотрудникам широкий спектр возможностей для профессионального становления и развития

 ‐ Среди плюсов работы на МГОКе практически все участники форума отметили 
стабильную работу и заработную плату, а также — объёмный пакет социальных 
гарантий

• РАБОЧИЙ СПОРТ

Песок и солнце
На Михайловском ГОКе прошли соревнования 
по пляжному волейболу.

Поединки этого турнира рабочей спартакиады были 
жаркими и по накалу борьбы, и по температуре: на 
календаре — август, на улице — за тридцать. Но да-

же в такой зной горняки играли без скидок на погодные 
условия. 
В этом виде спорта на комбинате — примерно пять 
команд, равных по силе. Нередко спортсмены «тащили» 
тяжёлые подачи, а мяч чуть ли не на минуту «зависал» 
над сеткой. 
Одним из решающих стал поединок между железно-
дорожниками и энергетиками. На песчаную площадку 
вышли волейбольные легенды комбината — многократ-
ные чемпионы спартакиад Металлоинвеста Александр 
Серенко (ЭЦ) и Юрий Череповский (УЖДТ). 
— В таких играх техника порой уходит на второй план, — 
рассказал Юрий Череповский. — Это больше напоминает 
противостояние характеров.
Как выяснилось, более сильный характер проявили на 
этот раз волейболисты УЖДТ. Они и стали чемпионами 
этого года, обойдя извечных соперников из рудоуправле-
ния. Замкнула тройку лидеров дружина автомобилистов. 

Алексей Строев
Фото Владимира Авдеева

Побеждают 
подготовленные
На Михайловском ГОКе прошёл 
турнир по городошному спорту.

Многие участники сравнивают городки, являющи-
еся частью рабочей спартакиады, с игрой из сво-
его детства. 

— Она называлась «Пекарь». Битой была простая палка. 
Вместо городков ставили жестяную банку и выбивали её с 
определённого расстояния, — вспоминает электрообмот-
чик управления по ремонту механического и электроэ-
нергетического оборудования Михайловского ГОКа Игорь 
Шматов. — Сейчас это уже не просто игра, а серьёзный 
спорт. Но побеждать в нём всё так же помогают навыки, 
полученные в детстве. 
Каждой команде предстояло выбить по пять фигур, вы-
строенных из пяти цилиндрических деревянных брусоч-
ков с расстояния 13,5 метров. У каждого спортсмена — 
по две попытки на фигуру. 
— Здесь нужны и сила, и меткость. Но без тренировок с 
первого раза выбить городок не получится, — убеждён 
жестянщик автотракторного управления Михайловского 
ГОКа Карл Адмидин. 
В этот раз лучшими в основной группе цехов стала сбор-
ная ремонтных служб УПЗЧ — УРМЭО. На втором месте — 
железнодорожники, на третьем — энергетики.
Во второй группе первое место — у сборной ветеранов 
комбината, на втором и третьем — управление техничес-
кого контроля и центральная электротехническая лабо-
ратория.

Евгения Фролова
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ЮБИЛЕЙ

Качество можно измерить
Службе метрологии на Михайловском ГОКе — 45 лет

26 августа 1978 года на Михайловском 
ГОКе вышел приказ о создании метро-
логической службы предприятия. Се-
годня, как и 45 лет назад, метрологи 
обеспечивают единство измерений и 
соблюдение всех правил и норм рос-
сийского законодательства.

Евгений Дмитриев
Фото автора

Метрология — везде и всюду
Как утверждают специалисты отдела ме-

трологического обеспечения Михайловско-
го ГОКа, метролог сидит внутри каждого из 
нас. Ведь эта наука — об измерениях, а их 
человек проводит с незапамятных времён, 
определяя, к примеру, расстояние, время 
или вес того или иного предмета. 

— Роль метрологии в современном мире 
огромна. Нет ни одной сферы деятельности 
человека, где не использовались бы изме-
рения, — утверждает главный метролог — 
начальник отдела метрологического обе-
спечения управления технического контро-
ля Михайловского ГОКа Татьяна Щекатуно-
ва. — Особенно сейчас, когда во всех квар-
тирах стоят приборы учёта газа, электро-
энергии и воды.

Без приборов учёта, объективно и точно 
контролирующих все параметры технологи-
ческого процесса, невозможно представить 
себе и современное производство.

— Сегодня на Михайловском ГОКе ис-
пользуют 35 тысяч высокоточных измери-
тельных приборов, — продолжает Татьяна 
Щекатунова. — С их помощью определяют 
качество выпускаемой продукции, анализи-
руют состояние окружающей среды, прово-
дят замеры, необходимые для обеспечения 
промышленной безопасности, применяют в 
других производственных процессах. 

Каждая единица этого «приборного пар-
ка» регулярно проходит техническое обслу-
живание, поверку и калибровку. От работы 
этой аппаратуры, без преувеличения, зави-
сит работа всего комбината.

— Взять, к примеру, простой манометр, 
который применяют практически во всех 
цехах Михайловского ГОКа, — объясняет 
инженер по метрологии Маргарита Зай-
цева. — Если он испорчен, то даёт некор-
ректные показатели: допустим, не пока-
зывает повышенное давление, утверждая, 
что всё в норме. А в это время оборудо-
вание работает с огромной нагрузкой, 

что ведёт к его преждевременному износу.
Бывает и наоборот. Например, в одном из 

цехов комбината датчик давления выдавал 
неверную, по мнению производственников, 
информацию. Метрологи проверили при-
бор и выяснили, что он в порядке. Пришлось 
обследовать оборудование, в результате чего 
нашли истинную причину сбоя. 

За качество отвечают
Основную задачу метрологической 

службы — объективные и достоверные 
результаты измерений, а также монито-
ринг состояния и применения контрольно-
измерительных приборов — решают три ла-
боратории: метрологии, весоизмерительной 
техники и ремонта приборов и электричес-
ких измерений. 

13 специалистов лаборатории метроло-
гии, зарегистрированной в Российской си-
стеме калибровки и обладающей современ-
ными эталонами, подтверждают соответ-
ствие приборов установленным требовани-
ям, проводят их калибровку, а также поверку 
совместно с региональными метрологичес-
кими центрами.

Техобслуживание весов и систем АСУТП 
отгрузки готовой продукции, которые ис-
пользуют во всех подразделениях МГОКа, 
проводят 14 сотрудников лаборатории весо-
измерительной техники.

32 специалиста лаборатории ремонта 
приборов и электрических измерений ре-
монтируют приборы и готовят их к поверке 
и калибровке. 

— Но у нас есть помощники во всех це-
хах комбината: в каждом подразделе-
нии работают ответственные за метро-
логическое обеспечение, — отмеча-
ет Татьяна Щекатунова.  — Всего  — 
38 сотрудников.

Точно. Ещё точнее
Метрологи — постоянные участники 

«Фабрики идей». По словам электромеханика 
Максима Кретова, конкурс позволяет совер-
шенствовать работу бесконечно.

— Например, сделать железнодорожные 
весы, с помощью которых учитывают вес 
горной массы, вывозимой из карьера, ещё 
точнее, — рассказывает он. — Мы выясни-
ли, что они дают наиболее объективный ре-
зультат в том случае, когда состав проезжает 
их с определённой скоростью. Оповестили 
об этом машинистов УЖДТ. А чтобы они не 
превышали скоростной режим, установили 
на пунктах взвешивания видеонаблюдение. 
Теперь получаем наиболее верную информа-
цию о том, к примеру, сколько горной массы 
вывезли из карьера. 

Точность даже в мелочах отличает метро-
логов не только в работе, но и дома. 

— Многие родственники или друзья даже 
укоряют нас за излишнюю педантичность, — 
улыбается Татьяна Щекатунова. — Но мы 
считаем, что она оправдана: ведь только на 
основе самой точной, самой достоверной 
информации можно принимать правиль-
ные решения. А именно они определяют всю 
нашу жизнь.

Это интересно

Метрологи входили в состав 
войска Александра Македон-
ского. Такие люди (их назы-
вали бематистами) своими 
шагами измеряли расстоя-
ния, пройденные армией 
(а это тысячи километров!). 
Судя по сохранившимся за-
писям, работали они очень 
качественно. 
Такие же специалисты — 
шотиры — сто пятьдесят 
лет назад были и у эмира 
Бухары.

 < Инженер по метрологии 
Маргарита Зайцева проверяет 
манометр — прибор, от которо-
го зависит корректная работа 
оборудования практически во 
всех цехах Михайловского ГОКа

 < Специалисты 
лаборатории 
ремонта приборов 
и электрических 
измерений готовят 
аппаратуру 
к поверке 
и калибровке

• ЭКОЛОГИЯ

Анализ проб 
атмосферного 
воздуха

Специалисты аналитической 
лаборатории Михайловско-
го ГОКа им. А. В. Варичева с 

28 августа по 1 сентября провели 
10 замеров для определения кон-
центрации загрязняющих веществ 
атмосферного воздуха в контроль-
ных точках ближайшей от производ-
ственных объектов жилой застрой-
ки. Фактическая концентрация кон-
тролируемых веществ (взвешен-
ных частиц (пыли), диоксида серы, 
оксида углерода, диоксида азота) 
не превышает значения предельно 
допустимых концентраций соглас-
но требованиям гигиенических нор-
мативов. 
Кроме того, в этот период лабора-
тория осуществляла контроль за со-
блюдением нормативов предельно 
допустимых выбросов (ПДВ) на ис-
точниках выбросов комбината в ат-
мосферу. Для определения концен-
трации загрязняющих веществ на 
источниках выбросов экологи ото-
брали на 6 проб на обогатительной 
фабрике и 54 пробы — в управле-
нии грузопассажирских перевозок. 
Несоответствий нормативам ПДВ на 
контролируемых источниках не вы-
явили.
Также с 28 августа по 1 сентября 
специалисты аналитической лабо-
ратории отобрали и проанализиро-
вали 8 проб питьевой воды. Несоот-
ветствий нормативным значениям 
не выявили.

Список телефонов, по кото-
рым можно записаться на экс-
курсию по Михайловскому 
ГОКу, расширился. Теперь, 
чтобы стать промышленным 
туристом, можно позвонить 
по следующим номерам:
• 8 (47148) 9-42-24;
• +7-920-724-10-40.
Подробнее:  на сайте 
hochunamgok.ru.

Внимание!
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• ЗАБОТА

Чувствуют поддержку
Комбинат вручил семьям мобилизованных работников сертификаты на покупку канцтоваров

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

Накануне Дня знаний та-
кой подарок был особен-
но актуален для семей, в 

которых есть дети-школьники 
или студенты. 

— Канцелярскую мелочёвку 
к учебному году мы купли за-
ранее. А вот более дорогие по-
купки пока отложили, — гово-
рит мама школьницы Ольга Ар-
тёменко. — Например, сейчас 
недёшево стоят книги для вне-
классного чтения, предметные 
тетради, развивающие настоль-
ные игры, да и та же офисная 
бумага для оргтехники. Всё это 
купим с помощью сертификата. 

Встреча с семьями мобилизо-

ванных проходила в дни, когда 
наша страна отмечала 80-летие 
победы в Курской битве. 

— Поэтому мы решили вас 
собрать в этот праздник. Уве-
рен, что у ваших мужей всё бу-
дет хорошо, и все они вернут-
ся домой живыми и здоровыми. 
Мы их очень ждём на комбина-
те, — отметил управляющий ди-
ректор Антон Захаров. 

Шефство над родными моби-
лизованных предприятие взя-
ло на себя ещё в прошлом году. 

— Мы хотим, чтобы они бы-
ли спокойны за свои семьи, 
понимали, что об их родных 
заботятся, — отметил главный 
горняк Алексей Догадин. — За 
каждым сотрудником остав-
лено рабочее место, мы ждём, 
когда они вновь вольются в на-
ши ряды. 

Татьяна Сивова, 
машинист насосных 
установок ЦВК 
энергоцентра 
Михайловского ГОКа:

‟ Комбинат не оста-
вил нас наедине со 
своими проблема-

ми. Мы чувствуем его заботу, 
и для нас это важно.

Василий Савин
Фото Владимира Авдеева

Строящийся в Же-
лезногорске за-
вод «Цинкум» 
включили в пе-
речень пилот-

ных площадок отрасле-
вой правительственной 
программы, направлен-
ной на применение вто-
ричного сырья из отходов 
в промышленном произ-
водстве. Программа явля-
ется частью федерального 
проекта «Экономика зам-
кнутого цикла».

В 2024 году на мощнос-
тях «Цинкума» начнут пе-
реработку ценных вторич-
ных ресурсов, содержащих 
цинк и железо. В России еже-
годно в результате работы 
электрометаллургического 
производства стали образу-
ется свыше 300 тыс. т/г пы-
ли газоочисток, и большую 
часть направляют на поли-
гоны для захоронения.

«Цинкум» позволит ис-
править ситуацию: ежегод-
но завод будет перерабаты-
вать более 100 тысяч тонн  
вторичных ресурсов, при 
этом получать вельц-оксид 
цинка и железосодержащий 
клинкер. Эти продукты из-
за своего высокого каче-
ства востребованы в цвет-
ной и чёрной металлургии, 
они позволяют сократить 
использование первичных 
ресурсов из руды.

— Всем известна роль 
цинка, который предот-
вращает коррозию и уве-

личивает жизненный цикл 
стальных изделий, — отме-
чает генеральный директор 
«Цинкума» Павел Митрофа-
нов. — Но и оцинкованный 

металл — не вечен, он со 
временем по разным причи-
нам попадает на переплавку 
в электропечи с образовани-
ем цинксодержащей пыли 

ЭСПЦ. Из вторичных ресур-
сов электросталеплавильно-
го производства на нашем 
предприятии будут извле-
чены ценные металлы, кото-

рые будут использованы для 
производства цинка и оцин-
кованной стали. Таким об-
разом, «Цинкум» замыкает 
этот цикл и делает россий-
скую чёрную металлургию 
практически безотходной.

Проект «Цинкум» полно-
стью разработан российски-
ми учёными и инженерами. 
Проектная документация 
прошла все необходимые 
государственные эксперти-
зы. Абсолютно всё оборудо-
вание для будущего заво-
да производят российские 
предприятия, в том числе — 
«Тяжмаш» и НПП «Сфера», 
инженерам которой удалось 
достичь показателей очист-
ки газоочистного оборудо-
вания в 99,99 %.

По мнению губернато-

ра Курской области Рома-
на Старовойта, строитель-
ство завода «Цинкум» ре-
шит задачу импортозаме-
щения необходимого в оте-
чественной промышленно-
сти оксида цинка.

— Мы закладываем на 
курской земле новое со-
временное производство, 
которое станет приме-
ром экономики замкнуто-
го цикла, — отметил глава 
региона в ходе церемонии 
заливки первого куба бето-
на в июле 2023 года. — 
При этом важно отметить, 
что производственные про-
цессы направлены на мак-
симальную экологическую 
безопасность и сохранение 
окружающей среды для 
будущих поколений.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Вторсырьё — в производство
Как «Цинкум» развивает экономику замкнутого цикла

 ‐ В Железногорске полным ходом идёт строительство завода «Цинкум»

Производство замкнутого цикла
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ДЕНЬ МАРКШЕЙДЕРА

Искусство определять границы
Какую роль играют маркшейдеры в сложном процессе горных работ

Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева

Их утро встречает 
прохладой

Каждое утро маркшейдеры 
рудоуправления Михайловского 
ГОКа грузят в автобус массивные 
чемоданы с высокоточной аппа-
ратурой, штативы, колышки — и 
отправляются в карьер. По пути 
бригады по два человека, словно 
десантники, высаживаются в раз-
ных точках рудной чаши и прово-
дят геодезическую съёмку опреде-
лённого участка. После этого снова 
садятся в автобус и едут на дру-
гую точку. 

Так проходит примерно по-
ловина рабочего дня. После обе-
да специалисты возвращаются в 
офис, где обрабатывают получен-
ную информацию на компьютерах 
и выдают результат — подробную 
карту с указателями высот, площа-
дей и расстояний. На основании 
этой информации специалисты 

РУ и БВУ разрабатывают или кор-
ректируют проекты горных работ.

— Это только со стороны кажет-
ся, что отвалы — незыблемы и не-
изменны, — говорит маркшейдер 
Елена Денисова. — На самом деле, 
это не так: ведь работа здесь кипит 
круглосуточно, отсюда ежедневно 
вывозят тысячи тонн железосодер-
жащей массы. Поэтому карьер ме-
няет свои очертания постоянно. 

Что снимают на «Лейку»
Все эти изменения с помощью 

высокоточных приборов, таких 
как электронный тахеометр, а так-
же спутниковой навигационной 
системы, фиксируют маркшей-
деры. Работают в паре: вес геоде-
зического оборудования — около 
30 килограммов. Такая ноша тя-
желовата для одного специалиста. 
Тем более что за полдня он прово-
дит 8-10 съёмок в разных местах 
карьера. 

У каждого маркшейдера — своё 
направление. К примеру, Марина 
Чернышова и Кристина Булгакова 

определяют параметры площадок 
для работы буровых станков.

— После того как бульдозер рас-
чистил и разровнял площадку, мы 
замеряем её параметры, чтобы по-
нимать, смогут ли сюда заехать 
буровые станки и сколько, как их 
правильно расставить, нет ли не-
ровностей или возможных опасно-
стей, — рассказывают они. — Для 
этого мы снимаем линии скаты-
вания и призму обрушения. Это 
позволяет понять, не обрушится 
ли на станок или не сползёт ли он 
вниз. Также проверяем глубину 
зарядных скважин.

Маркшейдеры устанавлива-
ют штатив, на котором закре-
пляют тяжёлый тахеометр Leica 
Geosystems — своего рода фото-
аппарат для съёмки координат. 
На определённом расстоянии от 
него — веху (полутораметровый 
столбик). Потом ловят её в «при-
цел» прибора и простым нажатием 
кнопки фиксируют разницу высот. 

Точно таким же образом их 
коллеги «фотографируют» рабо-
ту экскаваторов: определяют по 
геодезическим координатам, пра-
вильно ли продвигается машина в 
забое, сколько породы она уже вы-
черпала, нужна ли корректировка 
её работы.

Кроме этого, маркшейдеры 
контролируют массу вывозимой 
автосамосвалами породы, под-
тверждая или опровергая дан-
ные весов. Для этой «контрольной 
сверки» снимают координаты вы-
груженной большегрузом горной 
массы и рассчитывают их вес.

То есть если геологи определя-
ют, где добывать железную руду, 
то маркшейдеры — дают исход-
ные данные о том, как именно её 
добывать.

Трудности не страшны
Маркшейдеров рудоуправле-

ния не пугают ни промозглый ве-
тер, ни обильный снегопад. 

— Буквально пару недель назад 
попали под жуткий ливень и 

промокли до нитки, — говорит 
Марина Чернышова. — Но мы 
уже привыкли к неприятным по-
годным капризам, поэтому ни-
кто не жалуется. Тем более что 
каждый из нас сам выбрал эту 
профессию.

Марина сделала этот выбор 
ещё в школьные годы.

— Мои родители — инжене-
ры — часто рассказывали о своей 
работе, — продолжает она. — Я 
также решила стать техническим 
специалистом. Окончила Москов-
ский горный университет и год 
назад пришла на Михайловский 
ГОК.

А вот её напарнице попасть в 
маркшейдеры помог случай. Как 
выяснилось, счастливый.

— Просто пришла в отдел кад-
ров комбината и заполнила ан-
кету, — рассказывает Кристина 
Булгакова. — Специального обра-
зования у меня не было, поэтому 
предложили должность горного 
рабочего. Два года я таскала обо-
рудование по карьеру. И букваль-

но влюбилась в эту территорию, 
в эти отвалы, камни… Твёрдо ре-
шила: буду работать здесь.

Как вспоминает Кристина, она 
была настолько далека от геоде-
зии, что даже не понимала, на 
каком языке говорят её коллеги. 
Чтобы стать профессионалом, по-
ступила в университет. Освоила 
горное дело и уже два года рабо-
тает маркшейдером. 

— Это работа даёт развитие: 
начинаешь с каких-то маленьких 
задач, потом переходишь к более 
крупным, — утверждает она. — То 
есть не стоишь на месте. И каж-
дый день не похож на предыду-
щий: новые площадки, замеры, 
координаты... 

Того же мнения придержива-
ются её коллеги. За время рабо-
ты они уже изучили карьер, как 
родную квартиру, прекрасно ори-
ентируются во всех его уголках 
и закоулках. И успешно решают 
непростые задачи, обеспечивая 
бесперебойную добычу желез-
ной руды. 

 < Дружная команда 
маркшейдеров проводит 
геодезическую съёмку

 ‐ Высокоточный электронный тахеометр для маркшейдера 
Кристины Булгаковой — не сложнее обычного смартфона

 ‐ Маркшейдер Марина Чернышова выбрала свою профессию 
ещё в школьные годы
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СЕМЕЙНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

15:00  Старт! Творческие мастер-классы 
              (семейный герб, открытки, аквагрим).
16:00  Открытие и концерт от железногорских 
              коллективов.
● Мастер-класс 
  от фитнес-студии 
  «Будь в форме»
● Каток «Юбиейный»
● Логопедический центр 
  «Разноцветные цыплята»
● Школа танцев «Фантазия»
● Большой русский народный хоровод

16:30  Парад детских колясок. Фотобудка.
18:00 – 19:30  Итоги. Лотерея от спонсоров.

10 сентября
Площадь КДЦ «Русь»

Защита от инфекции
В Курскую область поступило 200 тысяч доз вакци-
ны от гриппа.

Как отметил первый замминистра здравоохранения ре-
гиона Евгений Гориводский, сезонная иммунизация от 
гриппа уже началась.

— В этом году планируется вакцинировать около 60 % взрос-
лого населения, — добавил он.
Первую партию прививок уже распределили по медицинским 
организациям региона. Кроме этого, курские власти плани-
руют закупить 10 тыс. доз вакцины от Covid-19. В России за 
последнюю неделю заболеваемость коронавирусом выросла 
почти на 32 %, при этом количество мутаций вируса растёт 
постоянно. К примеру, сейчас в мире циркулируют несколько 
подвидов омикрона.
Также в Курскую области завезут 3 тыс. доз вакцины от кори.

Чьи фото — круче?
В честь 65-летнего юбилея железногорского отдела 
ЗАГС городская администрация объявила конкурс 
свадебных фотографий.

Первая запись акта о рождении ребёнка, хранящаяся сей-
час в архиве, датирована 11 августа 1958 года. Сейчас отдел 
ЗАГСа — это большой архивный фонд города, который хра-
нит более 168 тыс. актов гражданского состояния.
В честь юбилея администрация города предложила железно-
горцам оставлять фото с регистрации в железногорском заг-
се в комментариях под их постом в социальной сети «ВКон-
такте».
— Победят те фотографии, которые наберут больше всего 
лайков. Победителя определят накануне Дня города, и в ходе 
праздничных мероприятий вручат ему памятный подарок с 
символикой Железногорска, — пообещали организаторы.
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РАБОЧИЙ СПОРТ

Выходят на арену… горняки!
Пять забитых мячей увидели 
зрители товарищеского 
футбольного матча команд 
Михайловского и Лебедин-
ского ГОКов. Он прошёл 
на поле железногорского 
стадиона «Горняк».

Евгений Дмитриев
Фото автора

Атака или оборона?
Команды начали матч практи-

чески без разведки. Железногорцы 
стремились навязать сопернику 
свою комбинационную игру в ко-
роткий и средний пас, стараясь 
взломать эшелонированную 
оборону соперников с помощью 
острых передач или прострелов 
в штрафную, где опасно выходи-
ли на ударные позиции быстрые 
и техничные нападающие Илья 
Гришин или Максим Азаров. 

Лебединцы, в свою очередь, 
безошибочно пресекали эти по-
пытки, построив возле своих во-
рот плотные оборонительные ре-
дуты. Команда играла предельно 
дисциплинированно, а её рослые 
защитники доминировали в воз-
духе, уверенно купируя опасности 
на втором этаже. 

Столь же просто гости игра-
ли и в нападении: забрасывали 
мяч в район центрального круга, 
где постоянно дежурили высокие 
форварды Сергей Гришин и Ва-
дим Быков, которые цеплялись за 
него и разворачивали атаки вто-
рым темпом. Такую модель игры 

губкинцы выбрали не случайно.
— Мы серьёзно обновили 

команду, поэтому решили прове-
рить наших молодых игроков, как 
говорится, в боевых условиях, — 
пояснил центральный защитник 
губкинцев Евгений Григорьев. — А 
в такой ситуации самое верное ре-
шение — играть вторым номером, 
сместив акцент на защиту. 

Молодёжь в грязь лицом не 
ударила. К 20-й минуте страте-
гия лебединцев начала приносить 
им свои плоды в виде опасных 
моментов у чужих ворот. Впро-
чем, вратарь железногорской 
команды играл надёжно. Его 
товарищи по команде, отвечая 
на контратаки, старались растя-

нуть оборонительные линии со-
перников быстрыми переводами 
с фланга на фланг. Но успеха эти 
действия не имели. Первый тайм 
закончился без забитых мячей.

Перелом в игре
А вот в следующем тайме ситуа-

ция  на поле кардинально измени-
лась. Уже на второй минуте горня-
ки Железногорска забили гол, ко-
торый вынудил губкинцев перейти 
от обороны к более решительным 
действиям и идти вперёд больши-
ми силами, обнажая тыл. Этим не-
замедлительно воспользовались 
хозяева поля. Увидев прорехи в 
обороне соперника, они провели 

быструю атаку в одно-два каса-
ния и забили второй мяч в ворота 
лебединцев.

— Во втором тайме желез-
ногорцы стали играть плотнее, 
практически «сели на ноги», не 
давая нам поднять голову. Поэто-
му легко прерывали наши забро-
сы вперёд и быстро разворачива-
ли свои атаки, — рассказывает на-
падающий лебединской команды 
Вадим Быков. 

К чести губкинцев, они не 
опустили рук: в середине тай-
ма точным ударом со штрафного 
отквитали один мяч и вернули игре 
интригу. А потом едва не сравня-
ли счёт: мяч после рикошета по-
пал в перекладину. Но железно-

горцы уже поймали свою игру и 
через пять минут Сергей Синя-
ков вернул преимущество в два 
мяча. Концовку встречи хозяева 
поля и вовсе провели в непрерыв-
ных позиционных атаках, отодви-
нув игру на половину соперника и 
умело сбивая темп. А на послед-
них минутах забили ещё один гол. 

На поле — товарищи 
По словам игроков, ранее такие 

товарищеские встречи проходили 
регулярно. Но потом эту практи-
ку нарушили пандемия и другие 
причины.

— Мы очень рады, что сно-
ва играем со своими коллегами, 
очень рады их приезду. Отлично 
пообщались с ними и до матча, и 
после, — отмечает вратарь желез-
ногорцев Александр Калинин. — 
Поэтому крупный счёт не отража-
ет той дружеской атмосферы, ко-
торая была на поле стадиона «Гор-
няк» во время матча. Уверен, что 
выражу общее мнение, если скажу, 
что хотелось бы встречаться чаще. 

Игроки обеих команд добави-
ли, что товарищеские игры несут 
в себе и огромную практическую 
пользу.

— Они дают нам очень много 
информации к размышлению, по-
зволяют обкатать состав, увидеть и 
исправить огрехи в игре, — подчёр-
кивает Вадим Быков. — Например, 
мы уже поняли, что нам нужно на-
ладить игру в центре поля, совер-
шенствовать подборы и владение 
мячом. Играть шире, применять 
больше вариативности в цент-
ре поля и возле чужой штрафной.

 ‐ Нападающий железногорцев Илья Гришин (слева) – против центрального защитника лебединцев 
Евгения Григорьева

• ОТДЫХ

Отпуск за счёт профкома
Работники Михайловского 
ГОКа этим летом отдыхали 
на море по бесплатным 
профсоюзным путёвкам.

Евгения Фролова
Фото из открытых источников

Пансионат «Кубань» в этом 
году принял 140 сотрудни-
ков предприятия. 

Кому давали путёвки 
— Выбирая пансионат для от-

дыха горняков, мы руководство-
вались как оптимальным сочета-
нием «цена — качество», так и хо-
рошими отзывами коллег с Лебе-
динского ГОКа о гостеприимстве 
персонала пансионата «Кубань», — 
рассказывает председатель проф-
кома Михайловского ГОКа Алек-
сандр Сиухин. — Профсоюзную 
путёвку может получить любой 
работник комбината, являющий-
ся членом профсоюзной органи-
зации. Все путёвки распределили 

по подразделениям. Там же опре-
деляли, кто из сотрудников ими 
воспользуется. 

При отборе сотрудников комис-
сия отдавала предпочтение тем, 
кто не просто добросовестно ра-
ботает, но и участвует в процес-
сах улучшений и общественной 
жизни. Во внимание брали и стаж 
в профсоюзе.

Улётные впечатления 
Огнеупорщик фабрики оком-

кования Любовь Коньшина от-
вечает за надёжность огнеу-
порной защиты обжиговых ма-
шин. Она не пропускает суб-
ботники по уборке памятников, 
над которыми шефствует под-
разделение. На море по проф-
союзной путёвке ездила вмес-
те с мужем, который тоже более 
двадцати лет работает электро-
газосварщиком на ФОКе. 

— Семь дней в Геленджике ста-
ли для меня незабываемыми ещё 
и потому, что это был мой первый 
выезд на море, — делится впечат-

лениями Любовь. — Нам повез-
ло с погодой. Уезжая из холодного 
Железногорска, мы попали в жар-
кое лето. Нам с мужем на отдыхе 
понравилось всё. Отличные усло-
вия проживания, хотя в номере мы 
практически не были. Ездили на 
экскурсии, катались на канатной 
дороге, ловили сардин в открытом 

море. Я впервые увидела дельфи-
нов и держала в руках медузу. По-
бывали и на местном рынке, при-
везли домой много сувениров и 
подарков.

Коньшина оценила и трёхра-
зовое питание по системе «швед-
ский стол». Ассортимент был прос-
той, диетический, но очень разно-

образный и вкусный. Много ово-
щей, фруктов, выпечки, горячих 
блюд. 

— В общем, семь дней мы про-
вели очень насыщенно, — резюми-
рует Любовь. — Думаю, получен-
ных эмоций и впечатлений хва-
тит на целый год, до следующего 
отпуска. 
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реклама

ХИТ ПРОДАЖ ХИТ ПРОДАЖ – «СЛИЗНЯКОВ НЕТ»– «СЛИЗНЯКОВ НЕТ»
100 % РЕАЛЬНОСТЬ —  УНИЧТОЖАЕТ СЛИЗНЕЙ100 % РЕАЛЬНОСТЬ —  УНИЧТОЖАЕТ СЛИЗНЕЙ
ПОСТУПИЛИ В ПРОДАЖУ:ПОСТУПИЛИ В ПРОДАЖУ:
ЛУК-СЕВОК (ГОЛЛАНДИЯ): ЛУК-СЕВОК (ГОЛЛАНДИЯ): ШЕКСПИР, РАДАР;ШЕКСПИР, РАДАР;
ЛУКОВИЧНЫЕ: ЛУКОВИЧНЫЕ: ТЮЛЬПАНЫ, ГИАЦИНТЫ, КРОКУСЫ, ТЮЛЬПАНЫ, ГИАЦИНТЫ, КРОКУСЫ, 
НАРЦИССЫ.НАРЦИССЫ.
ГОЛУБИКА, ЖИМОЛОСТЬ, ЕЖЕВИКА, ДЕКОРАТИВНЫЕ ГОЛУБИКА, ЖИМОЛОСТЬ, ЕЖЕВИКА, ДЕКОРАТИВНЫЕ 
КУСТАРНИКИ И ХВОЙНЫЕ В ГОРШКАХКУСТАРНИКИ И ХВОЙНЫЕ В ГОРШКАХ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

Разное

• РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ  8 (47148) 96265• РЕКЛАМА  8 (47148) 96265

Выезд в район. 
Вызов бесплатно.
8-920-709-66-79, 
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.

реклама

> Грузовые перевозки. Квартирные переезды. 
Услуги грузчиков. А/м «Газель», дл. 4,2 м, выс. 2,1 м, 
г/п 1,5. Тел.: 8-960-685-28-20.

> Грузоперевозки, услуги грузчиков. 
Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев,
другие работы. Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. 8-910-315-33-10.

> Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

> Грузовые перевозки, услуги грузчиков. 
Газель, 1,5 тонны. Тел.: 8-920-721-61-87.

> Грузчики, разнорабочие. Дёшево. 8 (950) 879-15-12.

> АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» пред-
лагает к реализации организациям и частным лицам 
щебёночную продукцию различных фракций. За допол-
нительной информацией просьба обращаться по
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
РУ — Сибилевой Нины Евтропьевны, Бурдастых Раисы 
Александровны; УЖДТ — Виноградова Бориса Петровича; 
ОФ — Шморгуновой Елизаветы Никитичны; 
УПЗЧ — Партыка Анны Андреевны — и выражают искрен-
нее соболезнование родным и близким покойных, 
разделяя с ними боль и горечь утраты.

реклама

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравля-
ет с юбилеем Лидию 

Владимировну Андриен-
ко, Владимира Кузьмича 
Феоктистова, Валентину 
Михайловну Пенцак, Зи-
наиду Тимофеевну Рома-
ненкову, Александра 
Алексеевича Клиндухова, 
Василия Александровича 
Шидловского, Нину Серге-
евну Еремину, Александ-
ру Нефедовну Стремоу-
хову, Юрия Леонидовича 
Желудева, Галину Васи-
льевну Посохову, Юлию 
Ивановну Залюбовскую, 
Валентину Ивановну Ка-
меневу, Любовь Никола-
евну Лобынцеву, Екате-
рину Борисовну Хаусто-
ву, Ольгу Васильевну Уль-
фан, Виктора Владими-
ровича Федотова, Татьяну 
Валентиновну Маричеву, 
Николая Анатольевича 
Тумакова, Николая Григо-
рьевича Ващенко, Надеж-
ду Семеновну Оленину, 
Марию Васильевну Со-
колову, Елизавету Яков-
левну Амельчук, Надежду 
Юрьевну Фирсову, Петра 
Прохоровича Соловьева, 
Валентину Ивановну Зо-
бову, Владимира Алек-
сандровича Пантюхина, 
Владимира Петровича 
Хотина, Антонину Иванов-
ну Макешину, Сергея Кон-
стантиновича Андреева, 
Анатолия Николаевича 
Козина, Александра 
Александровича Лысен-
кова, Ольгу Николаевну 
Ноздрину, Марию Никола-
евну Лукоянову, Влади-
мира Николаевича Му-
равьева, Любовь Васи-
льевну Ралькину, Антони-
ну Михайловну Ященко-
ву, Николая Васильеви-
ча Выборова, Александру 
Порфирьевну Орловскую, 
Виктора Емельяновича 
Авдеева, Виктора Алек-
сандровича Жбанова, Ва-
силия Николаевича Кара-
чевского, Таисию Георги-
евну Волкову, Наталью 
Григорьевну Радькову, 
Елизавету Ивановну Его-
рову, Михаила Алексе-
евича Калюкина, Алек-
сандра Дмитриевича 
Ильина, Николая Семё-
новича Пилюгина, Нину 
Яковлевну Смирнову, 
Елену Яковлевну Лаврен-
ко, Галину Васильевну 
Чертову.

С юбилеем, 
ветераны!
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кл
ам
а

• САД И ОГОРОД
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По вопросам доставки газеты Курская руда» 
обращаться  по телефону: 9-62-65.

Избавляемся от слизней
Валентна Мартыненко
садовод-профессионал

Пивная  ловушка . 
Этот метод основывается 
на содержании продуктов 
брожения дрожжей в пи-
ве, которые привлекают 
слизней. Аналогично на 
слизней действует сидр 
или просто разбавлен-
ное забродившее варенье 
или компот. Но проблема 
в том, что пиво действи-
тельно очень привлекает 
слизней, и это означает, что 
в огороде может оказаться 
больше слизней и улиток, 
чем было изначально!

Ёмкость, в которую на-
ливается пиво, должна 
действительно стать ло-
вушкой — они должны по-
пасть в жидкость без воз-
можности выбраться об-
ратно. Обычно более глу-
бокая посуда является бо-
лее эффективной.

Вместо пива можно ис-
пользовать более эффек-
тивный способ. На 200 г 
муки берётся 2 г железно-
го купороса (примерно пол 
чайной ложки). К смеси до-
бавляется пол чайной лож-
ки сухих дрожжей, так как 
их запах привлекает слиз-
ней. А щепотка лимонной 
кислоты усилит действие 
железного купороса. Сме-

шав все компоненты, не-
обходимо их увлажнить хо-
рошо подкисшим кефиром 
или пивом. 

Обсыпайте компостные 
кучи и другие излюблен-
ные места скопления слиз-
ней гашёной известью. 

Мульча — любимое 
место для обитания и раз-
множения слизней и ули-
ток. Разумеется, что это 
не повод отказываться от 
мульчи и мульчирования. 
Используйте триходерму, 
а ещё лучше метаризин
для оздоровления мульчи 
и отпугивания этих (и дру-
гих) многочисленных не-
прошенных гостей.

Кукурузная мука — это 
смертельное лакомство для 
слизней, применяется как 
эффективное средство 
против различных вреди-

телей. Муку пересыпают в 
банку и укладывают на бок. 
С утра собирают улиток и 
слизняков и убирают по-
дальше от огорода.

Опыливание растений 
смесью древесной зо-
лы (0,5 л банка), поварен-
ной соли и молотого пер-
ца (чёрный или красный) 
по 2 столовых ложки. Пе-
рец можно заменить гор-
чицей. Опыление проводят 
через марлевый мешочек, с 
повторением через 7 дней.

Настоящим ядом для 
голых слизней является 
железный купорос. Для 
большего эффекта желез-
ный купорос необходи-
мо перемешать с речным 
или обычным строитель-
ным песком и рассыпать 
этот состав по периметру 
участка. 
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